## ハリソン教授の方法論

――新たに開講される大学院特別セミナーに期待して-

## 小 谷 信 千 代

筆者がポール・ハリソン教授の存在を初めて知ったの 筆者がポール・ハリソン教授の存在を初めて知ったの には、一九八〇年の九月二日から『中外日報』紙に五回に は、一九八〇年の九月二日から『中外日報』紙に五回に は、一十か。1000年 は、一十か。1000年

介しようと思う。となったハリソン教授の研究方法や授業計画について紹となったハリソン教授の研究方法や授業計画について紹て、大学院の集中講義に三年間の契約で来校されること

遺感なく発揮されている。

ハリソン教授の研究方法は、

左に掲げる二

冊

の著書に

遺感なく発揮されている

The Tibetan Text of the Praty-utpanna-buddha-sammukhāvasthita-samādhi-sutra, Tokyo, 1978.

The Samādhi of Direct Encounter with the Buddhas of the Present, Tokyo, 1990.

ン教授の学問の真面目はこの序論に如実に現れている。関して綿密な検討を加えた序論が附されている。ハリソ経』の諸本の紹介や、その成立年代、内容、性格などにである。後者はその訳註であるが、それには『般舟三昧前者は『般舟三昧経』のチベット語訳の校訂テクスト

櫻部建博士は本書を書評して次のように述べておられる。

○一九○年のころ洛陽においてなされた支婁迦讖(および 研究をと、著者はかねて企図していた、という。紀元一七 道程として、大乗経典の最も初期の漢文訳について完璧な を解明することであり、その目的を達成するための一つの 著者の目指すところは、大乗仏教の起源とその初期の展開

(『佛教学セミナー』第五三号、四八頁) てるし、一方、中国仏教の始源にも光をあてることになる。 それらに対する研究は、大乗の初期の展開にかなり光をあ は最も早い大乗文献のいくつかをわれわれに遺したから、

かれに繋がる人々)の訳業は、年代の明らかなものとして

うと思う。

そのために支婁迦讖訳と見得べきものを確認した上で、

判断できるように、日本語の研究書を「正確に、そして もないが、本書のビブリオグラフィや註記の記述からも れた漢文及びチベット語の読解力であることは言うまで 業が取られる。この作業を円滑にしたものが、教授の優 チベット語訳を利用してそれを正確に解読するという作

において確定することであった。

の存する初期の大乗経典 今回の集中講義においても教授は、 Druma-kinnara-rāja-pariprc-同じく支婁迦讖訳

力にあることも忘れてはならない。

鋭く批判的に」(櫻部同上、五二頁)読み得る堪能な語学

める者として、予想される授業計画について述べてみよ 説した教授の近業を紹介しつつ、集中講義の補助役を努 講義されることになっている。そこで今、この経にも関 訳、大樹緊那羅王所問経)を、前記のような企図の下に cha-sūtra (支讖訳、佛説伅真陀羅所問如来三昧経、 羅什

三身説における解釈を持ち込まないで、その本来の意味 であり、その主旨は「法身」の語義を、後の瑜伽行派の きで来日中のハリソン教授を迎えて、今年、一月末に龍 the Dharma-kāya the Real "Phantom Body" of the 谷大学で講演会が行われた。 その時の教授の講題は Buddha?(近刊の J. I. A. B. S. 15, 1, 1992 に収録予定) 去年の暮れから国際仏教学研究所 (湯山明所長) の招

られている。そしてそのいずれの場合においても、 討がなされた。教授によれば、そのサンスクリット 説を保持していると考えられる大乗経典『八千頌般若経 クストでは「法身」(dharma-kāya) は五つの箇所で用い Aṣṭasāhasrikā-prajñā-pāramitā-sūtraにおける用例の検 そのために先ず、瑜伽行派の影響を受けていない法身 法身 ・テ

(bahuvrihi ad

は「法をその身体とする」という形容詞

jective)であって、「法の身体」という名詞(tatpurusa, jective)であって、「法の身体」という名詞に解されるのは、瑜伽行派の三身説の影響にという名詞に解されるのは、瑜伽行派の三身説の影響にという名詞に解されるのは、瑜伽行派の三身説の影響によるものである、と教授は言う。エジャトンによれば、よるものである、と教授は言う。エジャトンによれば、よるものである、と教授は言う。エジャトンによれば、よるものである、と教授は言う。エジャトンによれば、よるものである、と教授は言う。エジャトンによれば、よっり名詞に解されている。そのことが示唆するように、活を身体とする」というのが「法身」という語の仏教の本流(Matarmadhāraya substantive)ではない。にも拘らず現のはない。にも拘らず現している。そのことが示唆するようにあり、これにはいる。

gañña-sutta の一節である(D iii 84)。そこでは如来の別gañña-sutta の一節である(D iii 84)。そこでは如来の別名として法身(dhamma-kāya)が、焚身(brahma-kāya)、法となれるもの(dhamma-bhūta)、梵となれるもの(brahma-bhūta) と共に挙げられている。

あり、仏は法そのもの(dhamma-bhūta)であるからである。何故なら仏は法を身体とする(dhamma-kāya)のでなに、自分を「如来の子」であると主張することができ故に、自分を「如来の子」であると主張することができ故に、自分を「如来の子」であると主張することができなに、自分を「如来の方」であるという理由のの来を述べている。即ち、

頁数を指す。 用いられている。( )内の数字は Vaidya 本 (1960)のテクストの次の五箇所に「法身」 dharma-kāya の語がテクストの次の五箇所に「法身」 のサンスクリット・教授によれば、『八千頌般若経』 のサンスクリット・

であることも容易に理解される。

(86)、4、第二八章 (28)、5、第三一章 (25) [第二八章の箇所のみ支婁迦讖訳には訳語(仏経身)が5、第三一章 (25) [第1、第四章 (48)、2、第四章 (50)、3、第一七章

1,

の箇所には、「法身」という合成語の形容詞とし

『大乗仏典 そこで以下に1、の用例を梶山教授の和訳(中央公論社 ての用法と名詞としての用法との両方が認められる。 2 八千頭般若経Ⅰ』一二七一二八頁)から引用

することとする。

ぱいに満たされて進呈され、他方で、この智慧の完成が書 ジャムブドゥヴィーパが、如来の遺骨でその頂きまでい ャクラはお答えした。「世尊よ、もし私に、(一方で)この

こそ如来の真正の身体(遺骨)なのです。それはなぜかと ましょう。それはなぜかと申しますと、もちろん如来の案 られるとするならば、世尊よ、私はこの知恵の完成をとり 供されたこれら二つの分け前のうち、いずれか一方を与え んか。『仏陀世尊たちは法を身体とするのである (dharma-申しますと、世尊はつぎのように仰せられたではありませ 内人(である知恵の完成)を崇拝するからです。実に、これ きしるされて差し出されるといたしましょう。そこで、提

kāyā buddhā bhagavantaḥ)。そして、比丘たちよ、けっ い』と。この如来の身体は知恵の完成という、真実の究極 はいけない。比丘たちよ、私のことを法身によって完成さ れているもの (dharma-kāya-pariniṣpattita) だと見なさ してこの物理的に存在する身体を(仏陀の)身体と考えて (実際)からあらわれたものと見なければなりません (傍線は筆者が附した。 「法を身体とする」 は梶山教授

を意味している。

ソン教授のこの語を bahuvrīhi に読むべきであるとする の訳では「法身より成るもの」であるが、ここではハリ 論旨に添って訳を変更した)

れる dharma-kāya の語を、その内の三語のみを除 この箇所を初めとする前記の五箇所は、そこで用 いら 7

よく知られているが、この場合は、支婁迦讖訳からすれ 身と訳されている。支婁迦讖が法を経と訳すことはよく られている例で、後の「法身」が名詞として用いられ を施した先出の「法を身体とする」が形容詞として用 られているとするのが教授の解釈である。引文中に傍線 ば「教え」を意味する。従って法身は「教えの集まり」 の集まり」を意味する。法が多義を含む語であることは あることであり、その場合は「法身」という合成語は 迦讖訳の存する4、の場合がある。そこでは法身は仏経 いる例である。名詞として用いられている例は外に支婁 意がよく通じ、それ以外の三語の場合は名詞として用い 「法を身体とする」という形容詞と解した時に、その文

所(第四章の四八頁、五〇頁)の説明に関連して教授は、 「法身」という語が名詞として用いられている他 の箇

身の語の「法」を、

汚染されていない徳性 (qualities)や

て用いられている場合だけでなく、形容詞として用いらの意味をそのように理解することは、この語が名詞としる場合に、最もよく文意が通ずる、と述べる。「法身」を場合に、最もよく文意が通ずる、と述べる。「法身」を真理 (truths) や教えを意味するものと解し、「法身」を真理 (truths) や教えを意味するものと解し、「法身」を

れている場合にも当てはまるであろう。

味する、というのが教授の主張である。果においては、「法身」という合成語は(そのいづれの典においては、「法身」という合成語は(そのいづれの典においては、「法身」という合成語は(そのいづれの典においては、「法身」という合成語は(そのいづれの典においては、「法身」という合成語は(そのいづれの典においては、「法身」という合成語は(そのいづれの典においては、「法身」という合成語は(そのいづれの典において、「法の表情を表現して、」というのでは、「法の表情を表現して、「法の表情を表現して、「法の表情を表現して、」というのでは、「法の表情を表現して、「法の表情を表現して、」というない。」というないのでは、「法の表情を表現して、「法の表情を表現して、」というないでは、「法の表情を表現して、また。」というないでは、「法の表情を表現して、また。」というないでは、「法の表情を表現して、このないでは、「法の表情を表現して、また。」というないでは、「法の表情を表現して、また。」というないる。」というないるといる。」というないる。」というないる。

次確認されている。

身」の語が教授の解釈通りに使用されていることが、順身」の語が教授の解釈通りに使用されていることが、順げたような支婁迦讖訳の存する大乗経典においても「法以上のようなことを基礎作業として以下には、次に掲

の語なし)、阿閦佛国経(同三一三)。 (同四五八、法身の語なし)、佛説兜沙経(同二八○、法身(同四五八、法身の語なし)、佛説何真陀羅所問如来三昧経(同六二四)、佛説阿闍世王経(同六二六)、文殊師利問菩薩署 内蔵百宝経(大正八○七)、般舟三昧経(同四一七、四一八)、

同様の仕方で使用されていることが確認される。三昧王経、法華経、入楞伽経においても「法身」の語が更に支婁迦讖訳にはない大乗経典、即ち、金剛般若経、

の語義に関する箇所に多少触れておくこととする。 初期大乗仏教の思想の解明に資するであろうと思われる で取り上げられる『佛説値真陀羅所問如来三昧経』 の講義で取り上げられる『佛説値真陀羅所問如来三昧経』 の講義で取り上げられる『佛説値真陀羅所問如来三昧経』

本経のチベット語訳には法身の通常の訳語であるchos kyi sku という語は見当たらない。支婁迦讖が幾つかのkyi dbyings であり、この語は羅什もそう訳しているよkyi dbyings であり、この語は羅什もそう訳しているよとは dbyings であり、この語は羅什もそう訳しているよとない。

たことが反映されている、と教授は考える。 以上、極めておおざっぱな仕方ではあるがハリソン教 を踏んで大乗仏教の思想の展開していく過程を跡づけよ

その本来の意味を確定し、その後に、初期・中期大乗経 授の研究法を概観してみた。「法身」という語を、 先ず

身説における用法との相違を確認する。そのような手順

典における使用例を検討し、そして後期の瑜伽行派の三 みにしている。 は授業という形で教示していただけることを今から楽し うとするのが教授の研究方法である。経典の中から、教 を大乗思想の展開の中にどう位置づけていくかを、今回 授がどういうキータームを、如何にして捜し出し、それ